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2.

Très chères Boschervillaises 
et très chers Boschervillais, 

éjà près de deux ans et demi sont passés depuis 
l’installation de l’équipe municipale en mai 2020. 
Rédiger un édito donne l’occasion de faire un 

bilan général et de préciser les enjeux, le contexte.

L’augmentation du coût de 
l’énergie touche toute l’éco-
nomie et les collectivités locales. 
Ceci impactera dès 2023 nos 
dépenses de fonctionnement. 
Nous avons déjà réalisé des 
investissements pour isoler, 
installer des programmations, 
faire au plus vite et au mieux pour limiter les sur-
coûts. Nous subirons environ 275% d’augmenta-
tion sur nos factures d’électricité ! Nul doute que 
cela guidera bon nombre de nos réflexions pour 
les projets à venir.

ais on absorbe bien mieux les crises quand on a 
géré avec sagesse les comptes de la commune. 
Cela a été le cas pour la construction de la 

Maison médicale et l’ex-bâtiment de la Poste.

Il faut un peu d’audace pour conduire des projets 
ambitieux pour une commune comme la nôtre et 
de la prudence pour les réaliser. Il faut aussi des 
élus et des employés communaux qui s’impliquent 
dans les missions qui leur sont confiées. Qu’ils en 
soient remerciés.

D’autres projets sont en cours de réflexion ou de 
chiffrage pour nous aider à la programmation. 
Certains, comme les travaux à venir sur la mairie, 
se font aussi par obligations règlementaires. 

Mais tous les projets ne dépendent pas unique-
ment de la commune : 
• le projet de construction de la nouvelle caserne 
des pompiers ; • un plan pluriannuel d’investisse-
ments est engagé par le Département de la Seine-
Maritime et de gros travaux d’investissements sont 
prévus dans l’enceinte des jardins de l'abbaye ; • les 

projets de transports, d’aména-
gements dont les compétences 
sont portées par la Métropole 
Rouen Normandie.
L’ensemble de ces projets 
contribue à l’attractivité de 
notre village et certains nous 
motivent même à réaliser des 
travaux en parallèle. C’est le 

cas de la salle des fêtes qui, avec la future caserne 
des pompiers, marquera l’entrée de bourg sur la 
route de Quevillon et mérite une attention parti-
culière. Bien des sujets vous sont présentés en 
page 3, je vous invite à en prendre connaissance.

n événement marquera aussi l’année 2023 : 
celui de l’Armada, du 8 au 18 juin.
Comme vous pouvez le constater, Saint-Martin 

de Boscherville se bouge ! Mais Saint-Martin est 
active grâce à toutes celles et ceux qui s’y inves-
tissent : Comité des fêtes, associations, commer-
çants. N’hésitez pas à vous investir à leurs côtés, 
ils en ont besoin.

Le Conseil municipal se joint à moi pour vous sou-
haiter une très belle année 2023. Je vous souhaite 
bonne lecture de ce nouveau numéro. 
Merci pour vos messages…
Très chaleureusement,
 
Thierry Chauvin, votre maire 
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omme expliqué dans mon 
édito, voici quelques expli-
cations plus développées sur 

les sujets qui pourraient vous 
intéresser. Je précise que cer-
tains de ces sujets ne sont pas 
encore arrêtés mais, comme on 
le dit, « ils sont dans les tuyaux ». 
Au-delà des choix qui resteront 
à faire, nul doute qu’ils dépen-
dront de la capacité financière 
de la commune qui est et sera 
impactée par les dépenses expo-
nentielles des coûts de l’énergie 
que nous subissons.
L’idée de cet article est que vous 
ayez l’information et un état 
assez précis des sujets en cours 
d’exécution ou de réflexion.

Le projet de La Mairie et 
indirecteMent L’accueiL des 
écoLiers et Le chauffage
À titre personnel, et je ne suis 
pas le seul à le penser, j’aurais 
opté sur d’autres sujets que 
celui de la mairie. Seulement, la 
loi du 11 février 2005 pour l’ac-
cessibilité nous y oblige. 
Des efforts et investissements 
ont déjà été réalisés pour 
répondre au maximum de points 
qui avaient fait l’objet d’un dia-
gnostic global sur la commune 
avec quelques dérogations 
comme la Grange et l’église 
abbatiale mais pas la mairie.
C’est donc un point important 
qu’il est nécessaire de traiter et 
qui nous a amenés à y intégrer 

C

travaux Des projets  
plein les cartons

thierry chauvin passe en revue les 
aménagements en cours ou à l'étude 
sur la commune. et ils sont nombreux

une extension de la garderie, la 
réorganisation des bureaux et 
la prise en compte de l’amélio-
ration thermique du bâtiment. 
Le 23 décembre dernier, nous 
recevions un avis positif sur 
le permis de construire. Nous 
devrions valider le démarrage 
des travaux de la mairie et ses 
annexes lors du budget 2023 en 
prenant en compte l’ensemble 
des subventions. Certaines nous 
ont déjà été accordées, d’autres 
sont encore à solliciter. Aurélie 
Lefebvre, secrétaire de mairie, 
s’occupe de remplir les dos-
siers qui ne sont pas toujours 
très simples mais nous n’avons 
pas pour habitude de baisser 
les bras.

Le projet d’extension de la mairie. © François Meuric / Atelier Architecture A2B / Offranville

:
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deMain une chaufferie ?
Un sujet en amenant un autre et 
dans le cadre de nos réflexions 
sur l’énergie, une chaufferie 
pourrait être un de nos pro-
jets à venir. Via un réseau de 
chaleur, à l’étude avec les ser-
vices de la Métropole et la SPL 
Altern 1, spécialisés sur le sujet, 
nous pourrions supprimer 
quatre chaudières fonctionnant 
actuellement au gaz ou au fuel et 
passer à une énergie qui pour-
rait être le bois. 
Nous ne manquerons pas de 
revenir sur ce dernier sujet.

Le projet de La caserne des 
poMpiers et indirecteMent La 
saLLe des fêtes 
C’est un sujet qui nous occupe 
depuis très longtemps mais il 
est en passe d’aboutir, enfin… en 
2024. Ce projet vieux de près de 
30 ans permettra aux pompiers 
volontaires de disposer d’un 

équipement adapté et de péren-
niser pour au moins 20 ans la 
présence de pompiers à Saint-
Martin de Boscherville. Ceux-
ci, ne l'oublions pas, veillent sur 
nous ! 
Un projet estimé à 2,9 M€, entiè-
rement financé par la Métropole 
Rouen Normandie, le Départe-
ment et le SDIS 76. Notre parti-
cipation communale reste assez 
minime sur le plan financier : le 
terrain, des essais géotech-
niques et des frais de géomètre. 
Cela fera un bâti assez volumi-
neux à l’entrée de la commune 
en venant de Quevillon, pour 
lequel nous réfléchissons à l’in-
tégration paysagère. 
Ceci nous a conduits à solli-
citer les conseils « gratuits » du 
Conseil d'architecture, d'ur-
banisme et de l'environnement 
(CAUE) pour réfléchir à l’organi-
sation de cette nouvelle « entité 
foncière » qui marquera l’entrée 
de bourg. L’objectif est de veiller à 
l’intégration de la caserne dans le 
paysage et, dans le même temps, 
au devenir de la salle des fêtes.

réfLexion sur  
La saLLe des fêtes
Que faire pour ce bâtiment ? Le 
démolir et refaire un bâtiment 
neuf ? Créer une extension pour 
regrouper en un même lieu les 
activités sportives et culturelles 
qui sont actuellement partagées 
avec la Grange ? Ce bâtiment 
est énergivore et peu pratique 
pour les activités de musique et 
la bibliothèque, et qui plus est 
non conforme PMR (personne 
à mobilité réduite).
Le choix d’un architecte est 
tout l’objet de ce marché qui 
permettra de réfléchir sur les 
solutions les plus adaptées, res-
pecter l’harmonie avec la future 
caserne, les chiffrer. Cette mis-
sion ne prévoit aucunement la 
réalisation de travaux. 
La Métropole est également à 
nos côtés pour étudier techni-
quement et financièrement la 
refonte du parking actuel de la 
salle des fêtes dans le cadre des 
projets de renaturation (diminu-
tion des surfaces minérales et 
végétalisation). 

:

1 SPL : société publique locale .
Altern : Agence locale de la transition 
énergétique Rouen Normandie.
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Nul doute que cette entrée de 
bourg affirme une autre pers-
pective.

L’actueLLe caserne des 
poMpiers
Ce bâtiment situé en plein cœur 
de bourg sera bientôt libre. Cela 
doit nous conduire à réfléchir à 
son devenir.

L’étage de La Maison MédicaLe
Avant le lancement des travaux 
en 2018, nous avions décidé une 
plus-value sur la charpente pour 
ne pas nous priver d’une éven-
tuelle utilisation de l’étage du 
bâtiment neuf qui a été mis en 
service en octobre 2019 et qui 
occupe tout le rez-de-chaussée.
Nous disposons donc de sur-
faces exploitables conséquentes, 

moyennant bien sûr des travaux 
d’aménagements intérieurs et 
quelques ouvertures pour 
apporter de la lumière naturelle. 
C’est ainsi que nous pourrions 
retrouver, à terme, la possibilité 
d’y ajouter des activités, com-
patibles ou en rapport avec les 
activités médicales existantes. 
Voici encore un, voire des sujets 
à réflexion(s) qui permettraient 
d’augmenter nos offres de ser-
vices.

La station d’épuration 
et directeMent ou 
indirecteMent L’abbaye, son 
accessibiLité et ses jardins
Le sujet de la station d’épura-
tion nous préoccupe énormé-
ment et nous conduit à tenter 
de convaincre la Métropole que 

les délais qui nous sont donnés 
(2030) sont insupportables. 
La station d’épuration, qui a 
été partagée avec une partie 
des habitants de Quevillon, est 
aujourd’hui en sous-capacité 
pour accepter plus de branche-
ments. D’où la limitation à 5 par 
an (à partager avec Quevillon). Ce 
chiffre pourrait probablement 
diminuer si rien n’est fait !  
La station actuelle avait été 
prévue pour 2000 « équivalent-
habitant » et bien entendu, les 
deux communes étant raccor-
dées, nous devrions bientôt les 
atteindre. 
En parallèle, des pics de « dys-
fonctionnement  » ont conduit 
les services assainissement à 
prendre des mesures de res-
triction. La compétence assai-
nissement ne relève pas de notre 
responsabilité mais la situation 
actuelle était prévisible. On peut 
aussi regretter que les diagnos-
tics n’aient pas encore été réa-
lisés, aux risques évidents que 
d’autres soucis n’obligent à 
repousser la date d’exécution. 
D’autant que le Département a 
présenté un plan pluriannuel 
d’investissements (PPI) qui pré-
voit d’accroître le nombre de visi-
teurs dans les jardins de l’abbaye. 
Cela aura pour conséquence une 
augmentation des effluents qui 
iront vers la station actuelle.

diagnostic sur L'abbaye
Concernant les travaux prévus 
dans les jardins de l’abbaye, ce 
sont près de 3,65 M€ d’investis-
sement qui consistent, dès 2023, 
à prendre en compte l’accessi-
bilité de l’abbaye mais aussi des 
travaux importants de restau-
ration sur le grand escalier, les 
murs d’enceinte, des nouvelles 
salles d’expositions, de récep-
tions, d’accueil et autres sujets 
qui vont faire l’objet d’un dia-
gnostic complet sous la direc-
tion des équipes spécialisées 
du Département, accompa-
gnées de la Direction régionale 
des affaires culturelles (Drac). :

Les jardins de l’abbaye à l’heure hivernale. Photo © Jardins de l'abbaye
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Nul doute que ces investisse-
ments donneront un nouveau 
dynamisme à cet endroit qui 
contribue au charme de notre 
village.
La commune n’est aucunement 
sollicitée financièrement pour 
ces travaux mais elle y est asso-
ciée pleinement car nous parta-
geons des espaces qui sont liés : 
les jardins (qui appartiennent au 
Département) et l’église abbatiale 
(qui appartient à la commune).
Notre abbaye mérite une atten-
tion toute particulière et va nous 
contraindre à entreprendre un 
diagnostic sur le bâti, la couver-
ture, la charpente et tous les 
chapiteaux qui forment de très 
nombreux symboles à l’extérieur 
et qui s’érodent. Il est de notre 
devoir de sauvegarder ce qui 
doit l’être assez rapidement, au 

Quand Le coQ de L’égLise 
abbatiaLe fut reMpLacé
En novembre 1976, un nouveau 
coq fut placé sur le toit de 
l’église abbatiale. Le dernier 
coq avait été posé en 1905.
Les travaux de réfection de la 
couverture terminés, il était 
de coutume de placer un coq 
neuf à la pointe de la flèche. De 
tradition, les ouvriers ont pro-
mené ce coq dans les rues du 
village. Chaque habitant a reçu 
un bout de ruban tricolore.
Le dimanche 28 novembre 
1976, après la messe, les 
fidèles se sont dirigés sur la 
place afin de voir le coq hissé 
par la paroi extérieure de la 
tour et le long du clocher puis 
posé sur sa pointe.
Lors de ces travaux qui ont 
demandé la mise en place 
de 2 800 m de tubulures 
d’échafaudage, 42 464 
ardoises et 112 m de ruban de 
paratonnerre ont été posés 
sur le toit de l’abbaye. 
Le coq, lui, pèse 7 kg.

(merci à Michel Bourgais pour 
ses archives)

mémoire

risque de supporter des coûts 
bien plus importants si nous ne 
faisons rien. C’est encore un 
sujet très important qui néces-
site beaucoup de temps.

vidéo protection
C’est un sujet clivant qui oppose 
les « convaincus » aux « antis ».  
Une demande de subvention est 
en attente d’un retour. Il restera 
à faire le point sur les frais de 
fonctionnement pour se pro-
noncer définitivement.

QueLQues sujets chiffrés Qui 
font suite à des deMandes de 
boscherviLLais 
u Un skatepark ;   u Une aire 
de jeux pour les enfants ;    u Un 
terrain en gazon synthétique  ;   
u Un city stade ;   u La réfec-
tion du court de tennis.

:

Les éléments qui ont permis la réfection 
de la toiture de l’abbaye : ardoise, pointes, 
ruban du coq, zinc. 

Exemple de skate park et de city stade. 
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Mais pourQuoi ?!
Nous nous posons toujours 
cette question.
Pourquoi se servir dans les 
jardinières de la commune ?
Pourquoi ne pas laisser une 
adresse quand on arrache 
malencontreusement les 
briques des jardinières ?
Pourquoi quelqu’un a l’idée 
de marcher sur les allées 
fraîchement bétonnées ?
Pourquoi arracher la boîte aux 
lettres de la garderie ?
Si vous avez la réponse et 
éventuellement une solution à 
ces dégradations volontaires, 
nous vous invitons à nous en 
faire part.

dégradationsAu-delà des montants estima-
tifs, il faut prendre en compte 
les frais de fonctionnement, le 
nombre de personnes concer-
nées mais aussi les subventions 
qu’il est possible d’obtenir. 
Bien évidemment, il faudra faire 
des choix, se donner des prio-
rités dans un contexte où, même 
si les finances de notre com-
mune sont très saines, l’envolée 
des prix de l’énergie impacte nos 
marges de manœuvre et nos 
investissements.
Dans ce Boscherville Infos, vous 
pourrez constater que nous 
avons travaillé sur les écono-
mies d’énergie qui impactent 
les dépenses de fonctionne-
ment qu’il est absolument néces-
saire de maîtriser (voir page 12). 
Des mesures ont été prises, des 
études sont en cours, les pro-
jets concernés les prendront en 
compte.

autres sujets en cours d’exé-
cution ou de prograMMation
Poursuivre les quelques travaux 
de mises aux normes PMR qui fai-
saient partie du diagnostic obli-
gatoire :   u Accès au court de 
tennis et terrain de pétanque, 
chemins d’accès à l’école et à l’ar-
rière de la cantine, aires de pique-
nique ou de repos sont quasiment 
tous réalisés ;   u Accessibilité du 
cimetière aux personnes à mobi-
lité réduite.

Il y a aussi des travaux qui sont 
en attente d’exécution dans le 
cadre de notre plan pluriannuel 
d’investissements communal qui 
est sous la direction du Pôle de 
proximité : u Enfouissements 
des réseaux dans le quartier 
du Val Saint-Léonard. Ces tra-
vaux sont globalement situés 
sur l’emprise du quartier des 
Maisons fleuries dont les trot-
toirs seront repris intégrale-
ment (2023) ;  u Éclairage dans 
la sente entre la route du Brécy 
et le lotissement du Bourg.  ; 
u Mise en place d’une zone 30 
sur le centre bourg élargi.

D’autres travaux sont sous la 
direction des services de l’Es-
pace public et mobilité durable 
(EPMD) de la Métropole :  u L’ex-
tension du parking à l’arrêt 
Centre de la ligne 530 (entrée 
du village) à laquelle sera inté-
grée une borne de recharge ; 
u Le projet de voie verte le long 
de la Seine, qui reliera Saint-
Pierre-de-Manneville à Duclair 
en passant par Saint-Martin de 
Boscherville ;   u Prolongement 
jusqu’à la rue du Moulin de la 
piste cyclable qui relie la salle des 
fêtes au Genetey ;   u Une piste 
cyclable du rond-point Saint-
Gorgon jusqu'à la RD 982 (le long 
de la forêt) ;   u Un aménagement 
de sécurité pour traverser la RD 
982 pour la ligne 530 ;   u Une 
piste cyclable qui longera la RD 
982 du Genetey jusqu’à Canteleu.
Ces derniers travaux restent 
suspendus à un accord avec 
l’ONF. La Métropole doit pouvoir 
nous soutenir pour que ces pro-
jets avancent rapidement.

concLusion
Les sujets sont toujours très 
nombreux et doivent être menés 
en parallèle de tout le reste : du 
chien perdu à toutes les obli-
gations d’élus, notamment nos 
représentations communales 
auprès de différentes instances 
et qui ne se limitent pas à la seule 
Métropole (Département, Parc 
des boucles de la Seine nor-
mande, etc.), jusqu’aux missions 
qui m’ont été confiées au sein de 
la Métropole Rouen Normandie 
ou encore à ma présidence au 
syndicat des bassins versants.
Soyons clairs : ces obligations  
permettent aussi d’être actifs, 
informés, le plus souvent écoutés 
sur des intérêts qui concernent 
Saint-Martin.
J’associe bien évidemment à tout 
ce que je viens d’énumérer l'en-
semble des élus qui forment, à 
mes côtés, l’équipe municipale.

Thierry Chauvin, votre maire
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D aniel a été très actif et a donné 
beaucoup de son temps pour 
notre commune. En tant que 

membre du conseil municipal 
pendant deux mandats de 2001 
à 2014. Mais également en tant 
que membre du Comité des fêtes, 
du salon de peinture, du Comité 
de jumelage et du club de ran-
donnée dont il a été président. 
Et quand je dis actif, ce n’est pas 
pour être complaisant car Daniel 
donnait sans compter. À la fois 
de son temps mais aussi de son 
énergie au service des autres. 
Alors bien entendu, la charge 
des retraités reste, du moins 
je l’espère, sous leur contrôle, 
leur volonté de faire ou de ne pas 
faire, leur volonté de donner un 
coup de main, leur volonté de 
participer, de donner de leur 
temps pour les autres. 
Toute cette volonté-là, Daniel 
l’avait et la partageait très sou-
vent avec Françoise, son épouse,  
au point que lorsque l’on voyait 
l’un, l’autre n’était jamais très 
loin, voire juste à côté. 
Daniel avait du tempérament, 
comme on dit des personnes que 

l’on aime bien. On savait très vite, 
sans même qu’il ait besoin de le 
dire, s’il y avait quelque chose 
qui n’allait pas. Il suffisait d’en 
discuter, s’expliquer, parfois se 
justifier, pour que tout revienne 
à la normale.
Je crois pouvoir dire que Daniel 
était un passionné, curieux au 
bon sens du terme, il avait aussi 
le souci de l’autre. À titre per-
sonnel, j’en sais quelque chose 
et je le remercie ici.
Une page supplémentaire de 
notre village se tourne mais 
Daniel a participé à beaucoup 
de pages depuis plus de 20 ans… 
D’autres pages se tourneront 
mais je pense pouvoir l’affirmer 
devant vous : que nous aurons 
tous de nombreuses occasions 
de nous souvenir de lui.
Nos plus chaleureuses pensées 
vont vers Françoise et sa famille.
Au revoir Daniel, merci pour 
tout ce que tu as fait. Tu resteras 
présent dans nos pensées.

Thierry Chauvin, au nom des 
élus, du Comité des fêtes et des 
associations

disparition
le souci  
des autres
daniel halotel nous a 
quittés le 12 décembre

état civil
naissances
23 février Joan NDIAYE
25 mars Louis MILLOZ
21 avril Rafael MARTINOT GOGOL
30 avril Anna L’HOMMEL
3 juillet Eliott GREFFINE
5 août Élisa FONTAINE
7 septembre Georges DAUTRêME
27 septembre Julia ROYER 
19 novembre Léo LESURE 

mariages
21 mai Guillaume HIBON 
et Mélissa NICOLAS
21 mai Hervé SIOC’HAN de KERSABIEC 
et Philippine LANQUEST
18 juin Alexandre CANIVET 
et Ludivine MARTIN
9 juillet Fabrice ROUSSON 
et Nadia HULLÉ
10 septembre Fabien LEGRAND 
et Louise BATTÉ
8 octobre Guillaume PELVILLAIN 
et Édith LASSIRE
 
décès
10 janvier Danièle DHAINAUT
13 janvier Michel MONCHAUX
20 février Christian QUEVAL
5 mars Édouard PITHOUD
3 mai Philippe COCQUEMPOT
25 mai Olivier DISS
11 juin Bernard THERIN
19 juin Michel PESSY
22 juillet Marie-Claude SAINT-ARNOULT
12 novembre Roland VIGER
26 novembre Eugène VALLOIS
12 décembre Daniel HALOTEL

Maçonnerie  
boschervillaise sarl
Jacky Dehays

Tél. : 02 35 32 15 81
Fax : 02 35 34 31 95
1 chemin des Thuyas 
76840 Saint-Martin de Boscherville



9.

changer le 
regard sur 
nos aînés
le ccas s'est associé en 
octobre dernier à la semaine 
bleue, action nationale de 
sensibilisation au rôle des 
anciens dans la société

ccas

a Semaine bleue, ce sont sept 
jours annuels qui constituent 
un moment privilégié pour 

informer et sensibiliser l’opinion 
sur la contribution des retraités 
à la vie économique, sociale et 
culturelle, sur les préoccupa-
tions et difficultés rencontrées 
par les personnes âgées, sur les 
réalisations et projets des asso-
ciations.
Cet événement est l’occasion 
pour les acteurs qui travaillent 
régulièrement auprès des aînés, 
d’organiser tout au long de la 
semaine des animations qui per-
mettent de créer des liens entre 
générations en invitant le grand 
public à prendre conscience de la 
place et du rôle social que jouent 
les « vieux » dans notre société.
Le CCAS de Saint-Martin a 
choisi de s’inscrire cette année 
dans cette manifestation et y a 
associé deux classes de l’école 
Simone-Veil. Deux rendez-vous 
ont ainsi été organisés. 

jour de fête
D'abord une séance de cinéma 
avec la projection du film Jour de 
fête, de Jacques Tati. La classe 
de CE1-CE2 de Mme Desramault 
était présente. Les rires inno-
cents et contagieux des enfants 
ont rendu cette représentation 
très festive. Ensuite un après-
midi Loto avec les CM1-CM2 de 
Mme Antheaume. Des équipes 
enfants/personnes âgées ont 
été composées. Les trépigne-
ments d’impatience et de joie à 

des paiLLettes avec Le chocoLat
Le samedi 17 décembre 2022, le Comité communal d’action sociale a organisé le tradi-
tionnel goûter des anciens. Privés de cet évènement convivial depuis 2019, tous étaient 
ravis de se retrouver. Le cabaret spectacle Les Christies a animé l'après-midi. Costumes 
colorés, musiques entraînantes et tours de magie bluffants ont rendu ce moment unique. 
Le chocolat chaud, le café et les bûchettes servis à l’issue du spectacle ont réchauffé les 
cœurs. Quel plaisir de se retrouver sans contrainte, dans la joie et la bonne humeur. Les 
traditionnels colis de fin d’année ont été distribués à la fin de la journée.

Les ateLiers viLL’age

En 2023, le CCAS s’associe à  
l’ADMR de Montville pour  

vous proposer divers ateliers 

7 mars de 14h à 16h : 
Prévention des chutes
23 mars de 14h à 16h : 

Risques routiers
4 avril 2023 de 14h à 16h : 

Mémoire par le chant
9 mai de 14h à 16h : 

Le sommeil

Notez dès à présent ces dates dans 
vos agendas. Vous recevrez des 

bulletins d’inscription dans vos boîtes 
aux lettres. Les places étant limitées, 

il faudra vous inscrire rapidement.

chaque partie gagnée étaient 
au rendez-vous. Un goûter a été 
servi à la fin de chaque anima-
tion. De bons moments de par-
tage et de convivialité. À refaire 
sans aucun doute.

Les membres du CCAS

L'après-midi Loto et la séance de cinéma.

L
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L e samedi 8 octobre dernier, 
nous avons convié, avec 
le soutien financier de la 

Métropole Rouen Normandie, 
l’association Zéro Déchet Rouen 
à la Grange pour une journée 
de réflexion sur la réduction 
des déchets. Le matin, la confé-
rence « Zéro déchet, zéro gas-
pillage » nous était présentée. 
Lucéro Mariani, passionnée par 
son sujet, nous a fait prendre 
conscience de l’importance de 
réduire nos déchets afin de pré-
server notre planète.
En 2022, le jour du dépasse-
ment était le 28 juillet. C’est-à-
dire qu’à cette date, l’humanité 
a consommé la totalité de ce 
que la Terre peut nous donner 
en un an. Plus les années pas-
sent, plus cette date avance. En 
1990, le jour du dépassement 
était le 11 octobre. Nous vivons 
donc à crédit depuis le 28 juillet !

Savez-vous que nous pourrions 
réduire de 90 % le contenu de 
nos sacs poubelles noirs ? Nous 
avons donc un peu de travail. Le 
lobbying des grands groupes 
nous incite à surconsommer 
et le tout-recyclage favorise la 
production de déchets.
N’oublions pas que le meilleur 
déchet est celui qui n’existe 
pas  ! Comment faire  ? Deve-
nons plus sobres, soignons 
notre qualité de vie, sortons 
du prêt-à-consommer et de la 
surconsommation.
L’après-midi, des ateliers de 
confection de produits cos-
métiques ont été organisés. 
La création de shampoing, de 
gommage au marc de café, 
de baume à lèvres et déodo-
rant solide a ravi nos 16 parti-
cipantes. Ludiques et instruc-
tifs, ces ateliers ont permis de 
prendre conscience que nous 
pouvons chacun et chacune 
trouver des alternatives aux 
produits du commerces pro-
ducteurs de déchets et nocifs 
pour notre santé parce que 
remplis d’ingrédients inutiles.

teMps de réfLexion avec L'association zéro déchets rouen

590  kg   
de déchets  

sont produits par an 
et par personne 

Le ccas s'engage 
Depuis plusieurs années, 
le CCAS s’engage auprès 
des sapeurs-pompiers de 
la commune. Cette année, 
mesures de restriction 
obligent après les sécheresses 
à répétition, les pompiers 
n’ont pas effectué le Lavathon. 
L’animation s’est orientée vers 
les enfants. Les pompiers 
passionnés ont réalisé des 
démonstrations de massage 
cardiaque avec utilisation 
du défibrillateur, coloriage 
(photo ci-dessous) et parcours 
sportifs. Grand succès auprès 
des enfants et des adultes.
La bibliothèque s’est également 
associée à cet évènement 
caritatif en vendant des livres 
d’occasion. Les attelages 
Passion Normandie étaient 
présents pour participer 
à la manifestation. Pour se 
réchauffer, les membres du 
CCAS avaient préparé des 
gâteaux et du café.
Cette journée a permis de 
récolter 862 € au profit de 
l'Association française contre 
les myopathies (AFM).
La réunion de ces forces vives 
permet d’aller toujours plus 
loin. Nous serons présents 
l’an prochain pour cette belle 
action de solidarité.

téléthon
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ssociés avec les communes 
d’Hénouville, Saint-Pierre-
de-Manneville et Quevillon, 

nous avons recensé les besoins : 
200  000 litres de fioul, 890 
stères de bois et 142 palettes 
de granulés. Énorme !
Le dossier devenait plus délicat 
à traiter et, administrativement 
parlant, les galères s’annon-
çaient. Après maints appels 
auprès de la Préfecture, pour 
connaître la meilleure pro-
cédure à mettre en place, les 
quatre communes ont décidé 
d'agir ensemble via une asso-
ciation créée pour l'occasion : 
Achetons groupés dans les 
Boucles de la Seine 76 (AGBS76). 
Celle-ci a contacté de nombreux 

fournisseurs. Malheureuse-
ment, la conjoncture actuelle et 
la situation géopolitique n’ont 
pas rendu la tâche aisée : aucun 
fournisseur de bois n’a souhaité 
répondre, aucun fournisseur 
de pellets n’était en capacité 
de répondre à notre demande. 
Seuls les fournisseurs de fioul 
étaient en mesure de nous 
répondre. Ceux-ci ont accepté 
de livrer mais la grève des pétro-
liers a fait grimper les prix et a 
renforcé les difficultés d’appro-
visionnement.
Les premières livraisons ont 
donc eu lieu début octobre. 
Une trentaine d’habitations ont 
pu être approvisionnées, soit 
environ 40  000 litres de fioul. 

C’est finalement peu au vu des 
besoins de nos concitoyens.
La période étant plus pro-
pice à obtenir des tarifs inté-
ressants, pour le fioul notam-
ment, n’hésitez pas à contacter 
l’association AGBS76 par mail 
(assoagbs76@gmail.com).
Pour les pellets, nous tenterons 
d’obtenir des informations dans 
les prochaines semaines.

Espérons que cette crise éner-
gétique ne perdure pas et que 
les conditions d’approvision-
nement s’améliorent. Il est mal-
heureusement à craindre que 
les prix ne baissent plus.

Lucie Dorange

chauffage achetons 
groupés

en juin dernier, nous vous avions sollicités 
pour recenser vos besoins en matière 
énergétique. nous avons obtenu près de 
130 réponses et nous vous en remercions

A

eudi 24 et samedi 26 novembre, 
une trentaine de personnes 
se sont réunies pour nettoyer 

la nature. Et oui, les déchets se 
retrouvent bien souvent dans la 
nature ! La Métropole Rouen Nor-
mandie nous a, une nouvelle fois, 
apporté son soutien matériel en 
fournissant des gants, des sacs 

déchets ramassage d'automne
J et des pinces. Et ce sont près 

de 35 kg de déchets qui ont été 
ramassés (papier, bouteilles, 
pneus, ferrailles, etc.). Les par-
ticipants ont été contents mais 
navrés finalement d’en ramasser 
autant.
Nous remercions toutes les per-
sonnes présentes à ces deux 

journées. Un merci particulier 
à Jacques Gonfroy qui, à l’issue 
du ramassage, a trié l’ensemble 
des déchets pour les déposer en 
déchetterie. De nouvelles actions 
de ce genre seront organisées 
dans le courant de l’année 2023.

Lucie Dorange

À tous les âges, on ramasse des déchets.
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e Pacte, c’est le Plan d’accompagnement des 
changements en matière de transition écolo-

gique. Il s'agit d'une convention signée entre notre 
commune et la Métropole Rouen Normandie, qui 
permet un accompagnement privilégié par les 
services de celle-ci pour la mise en place d’ac-
tions pédagogiques sur différents sujets : réduc-
tion des déchets, alimentation saine, durable et 
locale, réduction des consommations d’énergie, 
préservation de la biodiversité et de la nature, 
éco-consommation, mobilité durable, jardinage 
durable, et toute autre thématique liée à la tran-
sition écologique des modes de vie.
C’est ainsi que les journées du 8 octobre (sen-
sibilisation à la réduction des déchets), 24 et 26 
novembre (ramassage des déchets) ont pu avoir 
lieu. Une animation au centre de loisirs en juillet 
2022 a également été organisée. D’autres projets 
sont en réflexion. 

n 2022, les prix de l’énergie pour notre com-
mune ont augmenté de 260 % pour l’électri-
cité, 30% pour le fuel et 12 % pour le propane. 

Face à ces augmentations et à l’urgence clima-
tique, nous avons fait appel au service gratuit de 
la SPL Altern (voir note page 4) et ses experts en 
économies d’énergie de la Métropole pour nous 
conseiller dès début 2022. Le premier audit nous 
a permis d’identifier et de classer les axes d’éco-
nomies : isolation, chauffage, éclairage.

isoLation : de La ouate pour Les coMbLes
360 m² des combles perdus de l’école maternelle 
ont été identifiés en priorité (photos page de droite). 
Les anciens isolants inefficaces et usés ont été 
retirés et remplacés par de 33 cm de ouate de 
cellulose issue du recyclage de papier et carton.

   pacte
éducatif

énergie
Quelles mesures 
d'économies ?

formation 
transition

avec le pacte, la métropole aide notre 
commune à développer des actions 

pédagogiques en matière d'environnement

L E
le coût de l’énergie augmente et le climat 
change : pour la commune, il est temps d'agir

Pour toute demande d’information ou d’engagement, contactez : Capitaine BOURGAIS Bruno  
Tél. : 06 72 75 44 49    Lien Internet : Sapeur-pompier volontaire (sdis76.fr)

Les poMpiers de  
saint-Martin de boscherviLLe recrutent

sapeurs-poMpiers voLontaires  
n’attendez pLus pour vous engager

EngAgEmEnT CLASSIquE
Vous intervenez sur des 
missions : • Incendie
• Opérations diverses
• Secours à personne

EngAgEmEnT DIfféREnCIé
Vous intervenez exclusivement 
sur une mission : 
• Secours à personne

deux  
engageMents  

possibLes
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Cette isolation permettra de réduire la facture de 
fuel et apportera également un confort supplé-
mentaire lors des périodes de fortes chaleurs en 
limitant la température dans les salles de classe.
Les travaux ont été réalisés pendant les vacances 
scolaires de la Toussaint pour que l’école ne soit 
pas perturbée.
Coût : 11 416 € TTC avec un maximum de 50% 
financés par une subvention de la métropole.

lisés pendant les vacances scolaires de la Tous-
saint. L’école est maintenant chauffée à 19°C pen-
dant les cours et à 16°C pendant les autres jours. 
Pendant les périodes de congés, le chauffage est 
réduit à 15°C. 
Coût : 4 680 € TTC avec un maximum de 50% 
financés par une subvention de la métropole.

L’école maternelle et le restaurant scolaire ont fait 
aussi l’objet d’attentions. Les heures de chauffage 
« Confort » à 19°C, « Éco » à 16°C ont été repro-
grammées en fonction de l’occupation des bâti-
ments. Les périodes de vacances sont également 
prises en compte et la température est abaissée 
à 15°C.
Pour la salle des fêtes, l’équipe municipale a com-
muniqué avec les associations qui l’utilisent pour 
que le bon niveau de chauffage soit utilisé en fonc-
tion des activités réalisées : on joue aux dominos à 
19°C, on fait de la danse et de la gym à 16°C. 

bon point pour L'écLairage
L’audit d’Altern a montré qu’une très grande majo-
rité des éclairages intérieurs de nos bâtiments 
étaient économes : c’est un point positif !

Isolation des combles de l’école maternelle. 

chauffage : prograMMer, réguLer
Pour ne dépenser que l’énergie nécessaire en 
chauffage, il faut maîtriser les périodes de confort 
et les périodes « Éco ». C’est ainsi que la Grange a 
été équipée de trois programmateurs / régula-
teurs de chauffage électrique (un pour la biblio-
thèque, un pour le rez-de-chaussée et un pour 
l’étage). Ces équipements nous permettent de 
chauffer à 19°C (recommandation gouvernemen-
tale) pendant les périodes d’occupation des locaux 
(20%) et le reste du temps (80%) de chauffer à 16°C.
Coût : 4 026 € TTC, avec un maximum de 50% 
financés par une subvention de la métropole.

L’école primaire a également fait l’objet de travaux 
pour installer une programmation / régulation du 
chauffage central au fuel. Les travaux ont été réa-

Programmateur.

:



14.

9 rue de la Vallée • 76890 Saint-Pierre-Bénouville
tél : 02 35 83 22 93 • fax : 02 35 85 62 66

mail : contact@halbourg.com www.halbourg.fr

sarl haLbourg et fiLs
poMpage • vidange • curage réseaux • baLayage 

voirie • contrôLe réseaux d’assainisseMent

à court terMe, Que nous reste-t-iL à faire ? 
u Mieux isoler notre réseau de chauffage sous 
le préau de l’école primaire ; 
u Changer une partie des robinets thermosta-
tiques dans les écoles ; 
u Mettre en place une minuterie sur le ballon 
d’eau chaude électrique des vestiaires du stade 
et sur l’éclairage du stade ; 
u Remplacer les chauffe-eaux trop volumineux 
par rapport à nos besoins par des plus petits moins 
énergivores ; 
u Réduire la durée de l’éclairage public et de 
l’éclairage de l’église abbatiale.
Certains des points ci-dessus sont simples à réa-
liser, d’autres plus compliqués…

Les gestes éconoMes 
Mais n’oublions pas que le bon usage de l’énergie, 
ce sont également des petits gestes quotidiens que 
nous avons déjà mis en place et que vous pouvez 
adopter chez vous :
u Éteindre les lumières quand nous quittons les 
bâtiments, éteindre les PC et les imprimantes ; 
u Réduire à 55°C la température des chauffe-
eaux électriques ; 
u Chauffer à 19°C en Confort et à 16°C en Éco ; 
u Se laver les mains à l’eau froide ; 

u Fermer les volets quand la nuit tombe. 
Liste non exhaustive...

Le projet de mise aux normes PMR de la mairie 
prendra en compte l’amélioration de l’isolation 
du bâtiment existant, la mise en place de circuits 
de chauffage indépendants pour la partie mairie, 
l’accueil des écoliers et le logement communal.

Nous réfléchissons en parallèle, avec différents 
acteurs dont la SPL Altern, pour changer l’en-
semble des chaudières fuel et gaz des écoles, can-
tine et mairie. Nous sommes actuellement au stade 
de l’étude, qui prend en compte les économies poten-
tielles, les investissements à réaliser, les subventions 
de la Métropole, du Département et de la Région, l’im-
pact écologique / combustible biosourcé / circuits 
courts, et les contraintes techniques.

Faire face à ces défis, c’est beaucoup « d’énergie 
dépensée » par vos élus pour bien maîtriser les 
consommations et par voie de conséquence le 
budget communal, mais c’est aussi prendre soin 
de l’environnement.

fabien gras

:
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Planter, cultiver, partager
jardins partagés sur un terrain à flanc de coteau, 

ils font pousser du bon et du bio

L' association Les Jardins par-
tagés de Saint-Martin de 
Boscherville est sortie de 

terre le 28 juin 2020. Le coup de 
binette financier qui nous aura 
permis de faire les premières 
plantations nous a été offert par 
la Métropole Rouen Normandie et 
la Matmut. Le projet a été maturé 
puis semé par une petite équipe 
de joyeux potagistes dont le 
souhait profond était de mettre 
en place une action permettant 
d’être plus résilient, autonome au 
niveau alimentaire et de partager 
sa prise de conscience qu’il faut 
agir maintenant, non pas juste 
pour nous mais pour l’avenir de 
nos enfants et de la planète. 

partage et entraide
L’idée de départ est de nous ras-
sembler sur des valeurs com-
munes de partage, d’entraide, 
l’envie de consommer des ali-
ments sains et bons pour notre 
santé, produits localement, de 
nous rapprocher les uns des 
autres, et redéfinir ensemble 
nos modes de consommations ; 
de garder le meilleur et oublier 
le pire.

de joyeux perMapotes
C’est ainsi que douze joyeux per-
mapotes de tous âges ont rejoint 
ce joli coin de prairie. Implanté 
sur un grand terrain à flanc de 
colline dans notre charmant 
village de Saint-Martin de Bos-
cherville, nous avons avant tout, 
sur les sages conseils de Joseph 
Chauffrey, intervenant averti, 
spécialiste en permaculture et 
agroécologie de la Métropole, 
mesuré la qualité du sol. Nous 
avons soigné et nourri celui-ci, 
à l’aide de fumier de cheval, de 
paillages en tout genre, ce qui 
nous a permis de commencer 
sur un sol sain. 
Bottes aux pieds, bêches, 
fourches et bonne humeur sont 
les ingrédients de base pour 
semer et se partager les tâches. 
Les cucurbitacées, les tomates 
et les fraises se sont fait plaisir 
l'an dernier, les choux, épinards 
et mâches s’épanouissent géné-
reusement, les arbres fruitiers 
s’enracinent doucement. 

cent pour cent bio
Un espace pour aromates et 
plantes médicinales est fin prêt 
pour le printemps prochain. Le 
plaisir de travailler la terre à plu-
sieurs donnant plus de cœur à 
l’ouvrage, avec des méthodes 
de culture respectueuses de 
l’environnement pour produire 
du 100% bio dans un écosys-
tème d’autosuffisance familiale, 
un lieu d’échanges et de vie pour 
créer du lien social et local. Bref, 
on refait le monde autour d’une 
table dans un jardin ! 
Si l’aventure vous tente, vous 
pouvez nous contacter à 
l’adresse suivante  : contact@
jardins-boscherville.com. 
Si vous n’avez plus un radis et 
que vous avez la patate, ramenez 
votre fraise ! Au plaisir de vous 
rencontrer.

Laïs, frédéric, Stéphane, 
Ludovic, Sophie, Jacques, 
grégoire, marie, nicolas, Ève, 
Antoine, Salomé, Victor

Tout ce qu’on partage fleurit,  
tout ce qu’on garde pour soi se fane
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nature  
en images

exposition
allées fréquentées

V ous avez été nombreux et 
nombreuses encore l'an 
dernier à venir découvrir ou 

redécouvrir les jardins de l’ab-
baye Saint-Georges : un peu plus 
de 25 000 visiteurs, soit environ 
10 % de plus qu’en 2019, avant la 
crise Covid. Merci aux Boscher-
villais, au Comité des fêtes et à la 
commune qui sont toujours aux 
rendez-vous à nos côtés lors de 
nos évènements et ateliers.

trois expositions
Nous serons de retour pour de 
nouvelles aventures à partir du 
1er mars avec trois expositions : 
Inspirations au potager, exposi-
tion photographique de Franck 
Hamel (du 17 mars au 15 août) ; 
Girouettes au gré du vent de Seine 
(du 1er juin au 30 novembre) ; Les 
200 ans d’acquisition de la salle 
capitulaire le 27 août 1823 (du 21 
août au 30 novembre).

jardins de l'abbaye

Fresque participative des enfants.

Frédéric Tran explique (dans 
Le Courrier cauchois du 16 
novembre 2022) : « Installer son 
travail dans l’atelier d’un artiste 
n’est pas neutre. Il convient, 
en effet, de s’imprégner 
de l’histoire du lieu, de son 
esthétique afin d’y apporter  
une certaine complémentarité. 
Il me paraissait important 
de faire dialoguer mes 
photographies avec les 
céramiques organiques de 
Christèle. La photographie 
d’animaux et de fruits en nature 
morte m’est apparue comme 
une évidence. L’essentiel se 
cache dans les détails ! » 
L’exposition est visible du 
mercredi au dimanche de 10h 
à 12h et de 14h à 18h30.
Les œuvres de Jane Avezou, 
Boschervillaise, prendront 
place dans l’atelier à compter 
de mi-mars. Cette exposition 
Fibres et couleurs nous 
invitera à explorer le vivant.

jusqu’au 5 mars, frédéric 
tran expose ses photos au 
pavillon des terres

Et bien sûr toujours des ateliers 
en famille pour petits et grands 
le troisième samedi de chaque 
mois et des ateliers enfants 
chaque jeudi des vacances 
scolaires. On vous attend nom-
breux. Avec, on l’espère, un peu 
plus de soleil !

appeL à téMoins
Nous sommes à la recherche de 
toutes photos en rapport avec la 
vie dans les jardins de l’abbaye 
avant 2017, les plus anciennes 
possibles bien entendu. N’hésitez 
pas à nous contacter.

marie-Laure Sucré,  
mélissa frété

Informations et réservations :
www.jardinsdelabbaye 
saintgeorges.fr/
Page facebook : Les Jardins de 
l’abbaye Saint-georges
Téléphone : 02 35 32 10 82
mail : abbayesaintgeorges 
@seinemaritime.fr

Une photographie de Frédéric Tran.

La salle capitulaire avant les transformations.

QueLQues dates à retenir

1er et 2 avril : Jardin en éveil, grande 
fête des plantes avec 50 à 70 exposants 
9 avril : Chasse aux œufs de Pâques

20 mai : Pierres en lumières, 
nocturne

3 et 4 juin : Rendez-vous aux jardins
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jumelage mise en pièces

L e Comité de jumelage a été 
chargé d’aller chercher au 
ferry, à Dieppe, une habi-

tante d’Hurstpierpoint qui est 
venue passer trois jours à Saint-
Martin et en a profité pour faire 
une escapade shopping de Noël 
à Paris. Ce fut l’occasion de 
relancer quelques pistes pour 
notre jumelage avec la Grande-
Bretagne. 

saint-branchs cherche 
adèLe
Samedi 10 décembre, nous avons 
accueilli la troupe de théâtre 
de Saint-Branchs. Onze Tou-
rangeaux sont arrivés à Saint-
Martin pour nous présenter leur 
création, Le Ravissement d’Adèle, 
pièce de Rémi De Vos.
Après un délicieux repas pris à 
La Belle de mai avec quelques 
membres du Comité de jume-
lage, les répétitions ont com-
mencé, sous l’œil attentif des 
acteurs de Saint-Martin. 
Une bonne soixantaine de spec-
tateurs a assisté à la représen-
tation de Saint-Branchs qui fut 
suivie par la pièce de la troupe de 
Saint-Martin, Moins qu’hier, plus 
que demain (d'après Fabcaro). 

Cette agréable soirée s’est ter-
minée par un repas partagé avec 
les acteurs des deux troupes, les 
membres du Comité de jumelage 
et les familles qui accueillaient 
nos hôtes tourangeaux. 
Rendez-vous a été pris pour 
le printemps prochain pour le 
match retour, nos acteurs bos-
chervillais iront en Touraine pré-
senter leur pièce. 
Merci à Ensemble et à sa troupe 
de théâtre, voilà un bel exemple 
de coopération entre les diffé-
rentes associations boscher-
villaises. 

c’est reparti, et sur les 
chapeaux de roues !

Nous avons appris la disparition 
de notre ami Daniel Halotel. Nous 
voulons ici le remercier pour son 
investissement de chaque ins-
tant au sein du bureau du Comité 
de jumelage depuis de nom-
breuses années. Nous adres-
sons à sa famille nos plus sin-
cères condoléances. 

Babeth Cordier

Vous voulez en savoir plus  
sur le jumelage ? n’hésitez pas  
à nous contacter :  
smb.jumelage@gmail.com 

La troupe de théâtre de Saint-Branchs.

Repas champêtre après la représentation.
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 lepavillondesterres

ensemble rideau pour  
le club théâtre

L a rentrée dernière nous a 
redonné un peu d’espoir après 
ces longs mois où nous subis-

sions les restrictions sanitaires 
et n’étions pas certains de notre 
devenir. Heureusement, nos pro-
fesseurs et nos adhérents étaient 
presque tous au rendez-vous, 
permettant ainsi une reprise 
acceptable des activités. Petits et 
grands ont retrouvé le piano et la 
formation musicale avec Kévin, la 
batterie et les percussions avec 
Louis qui a remplacé Martin, et la 
guitare avec Nicolas.
Il a fallu la volonté de fer de 
Sophie pour tenter de remplir les 
cours de danse et de zumba. Son 
spectacle de danse, présenté 
fin juin, ayant fait salle comble 
au théâtre de Duclair, un nou-
veau projet est déjà sur les rails 
pour 2023. La reprise du yoga 
s’est révélée plus délicate, les 
séances ne sont pas encore 
complètes, sachant que la salle 
des fêtes n’est pas toujours dis-
ponible pour ouvrir d’autres 
créneaux convenant aux per-
sonnes en activité. Le club de 
lecture, animé par Danielle, a 
retrouvé ses fidèles lectrices.
Le théâtre baisse hélas le rideau, 
après 19 années d’existence 
sous la direction bienveillante de 
Bruno qui a décidé de prendre sa 

retraite, laissant ses élèves incon-
solables. Ils le remercient chaleu-
reusement pour sa patience et les 
heures données sans compter. 
Notre troupe Le tapis en mousse 
a présenté en juin une pièce inti-
tulée Moins qu’hier, plus que 
demain, rejouée en décembre 
conjointement avec celle de 
Saint-Branchs lors d’un spec-
tacle organisé par le Comité de 
jumelage (voir page 17).
Nous devons rester lucides 
quant à l’avenir de l’association : 
l’équilibre financier n’est pas 
au rendez-vous malgré la ges-
tion rigoureuse de Catherine, 
notre trésorière. Nous ne pour-
rons sans doute pas éviter de 
revoir nos tarifs qui sont restés 
inchangés depuis de nombreuses 
années et également ceux s’ap-
pliquant aux adhérents des com-
munes voisines. Ce ne sont jamais 
des décisions aisées à prendre 
et c’est pour cela que votre avis 
est important et qu’il doit être 
entendu. Aussi, comme chaque 
année, nous réitérons le vœu 
que vous vous associez davan-
tage aux destinées d’Ensemble.

gérard Pallavicini, président 

ensemblesmb@gmail.com 

bibliothèque
coMMent fonctionne  
notre bibLiothèQue
La bibliothèque municipale 
est composée d’un 
personnel salarié à temps 
partiel et de 11 bénévoles 
pour les permanences et 
animations.
Chaque année, le conseil 
municipal vote un budget 
pour l’achat de livres adultes 
et jeunesse à la librairie 
l’Armitière de Rouen.
Pour faire notre choix, nous 
suivons les médias spécialisés, 
les comités de lecture et 
allons aux présentations des 
rentrées littéraires.
Partenaires de la médiathèque 
départementale de Notre-
Dame-de-Bondeville, nous 
bénéficions de formations, 
de conseils auprès de notre 
référent et d’échanges 
réguliers d’ouvrages.
Toute l’année, grâce au 
dynamisme de l’équipe, 
nous participons à des 
manifestations nationales, 
départementales, ou dans 
notre commune au niveau des 
écoles et dernièrement de la 
crèche. Nous sommes aussi 
à l’écoute des habitants de 
Saint-Martin pour mieux les 
satisfaire.

Caroline Azambourg

le pavillon  
des terres

Céramique
aTelier • bouTique

Ouvert du mercredi au dimanche  
10h-12h / 14h-18h30

Christèle Cadoret - Artisan d’Art
22 route de l'Abbaye

76840 Saint-Martin de Boscherville
06 40 46 55 30
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comité des fêtes

près un premier semestre 
très animé et une pause esti-
vale bien méritée, le Comité 

des fêtes a repris son bâton de 
pèlerin pour emmener les Bos-
chervillais vers de nouvelles 
aventures.

bLanche-neige et Les 
siciLiens
Pom, pom, pom, pooom' a ouvert 
le programme du deuxième 
semestre 2022. Un festival tou-
jours aussi éclectique où Hélios 
Azoulay, directeur artistique, 
nous a comblés par la qualité et 
la diversité de ses concerts.
C’est ainsi que se sont suc-
cédés le jazz et la musique de 
films avec Nicolas Noël au piano 
et Jean-Michel Charbonnel à 
la contrebasse, accompagnés 
d’Hélios Azoulay à la clarinette. 
Un grand succès pour ce concert 
où se sont croisées les musiques 
de Tarantino, Blanche-neige ou 
encore Ennio Morricone. Le Clan 
des Siciliens a non seulement 
ravi les spectateurs mais égale-
ment les musiciens qui n’ont pas 
manqué de nous offrir un bis en 
fin de spectacle.
Dans la salle capitulaire des jar-
dins de l’abbaye, avec l’Ensemble 
de musique incidentale, Charles 
David Wajnberg et Hélios Azoulay 
nous ont livré deux duos pour 
violon et violoncelle.
Le samedi soir, le pianiste Fré-
déric Vaysse-Knitter nous a 
transmis sa passion non seu-
lement pour Chopin mais éga-
lement pour les œuvres de 
l’Espagnol Federico Mompou. 
Puis, dimanche matin, c’est un 

moment de grâce que nous a 
offert Marielle Rubens et ses 
berceuses.

fLaMenco, danse intense
Enfin, dimanche après-midi, 
nous avons retenu notre souffle, 
envoutés par la complicité du 
jeune danseur chorégraphe 
Julien Boclé et de la danseuse 
de flamenco Karine Gonzales. 
Un moment particulièrement 
intense accompagné par Hélios 
Azoulay et le quatuor à cordes 
de l’Ensemble de musique inci-
dentale.
Le Comité des fêtes tient à 
remercier la commune pour 
sa subvention exceptionnelle, 

les Écuries du Genetey pour 
leur accueil, le Département 
de Seine-Maritime, l’Espace 
culturel Leclerc de Bapeaume, 
le groupe Mc Do Bapeaume, les 
commerçants et particuliers 
boschervillais pour leur parte-
nariat et contribution financière 
sans qui ce festival ne pourrait 
avoir lieu. Merci également aux 
familles boschervillaises qui 
ont hébergé gracieusement les 
musiciens. 

de nouveaux taLents 
s'exposent
Fin septembre, Jane Avezou et 
ses teintures végétales, Michaël 
Bazin, sculpteur de pierre ou 

arts et 
sortilèges 
le comité a innové 
l'an dernier en offrant 
aux enfants de jouer 
les harry potter

A

:

Le festival Pom, pom, pom, pooom'.
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encore Richard Malgouzou et 
ses photos de commerçants, 
ont rejoint notre groupe d’ar-
tistes boschervillais. Aquarelle, 
acrylique, sculpture sur bois : 
une exposition très éclectique 
qui a transporté le public vers 
une parenthèse enchantée de 
couleurs, de formes, de tech-
niques diverses et variées. Nous 
savons que de nombreux artistes 
se « cachent » parmi vous, n’hé-
sitez pas à nous contacter, vous 
êtes les bienvenus !

poudLard-sur-seine
L’école des sorciers nous a 
ouvert ses portes le mardi 1er 
novembre. Marie Malgouzou, 
Amandine Donnefoy, Alexandra 
Guéroult et Morgan Brandel, 
nouveaux venus pour la sec-
tion jeunesse du Comité des 

fêtes, nous ont transportés avec 
succès dans le monde imagi-
naire de Harry Potter. 
Accueillis par la cérémonie du 
« choixpeau », les enfants, munis 
de leur baguette magique, se sont 
essayés à soulever une plume 
ou concocter la potion magique 
« félix felicis ». Et que dire de la 
salle des fêtes, méconnaissable, 
transformée en salle de classe du 
château de Poudlard ! 
À l’issue d’un goûter digne de 
l’école des sorciers, les enfants 
ont pu apprécier une lecture de 
contes généreusement offerte 
par les dames de la bibliothèque. 
À ce titre, nous tenons à remer-
cier vivement Françoise Berland, 
Lucie Préaux, Mireille Bachelet 
et Martine Gouesmel pour leur 
disponibilité et leur sympathique 
prestation. 

Que nous réservent nos jeunes 
parents pour 2023 ?

reconnaissance végétaLe
Les 1er et 2 octobre, le Comité 
des fêtes tenait un stand dans les 
jardins de l’abbaye pour L’Heure 
des récoltes. Un concours, orga-
nisé sur la base de reconnais-
sance de végétaux (pour les 
grands et les petits), nous a 
permis d’accueillir de nombreux 
visiteurs sur le stand et de pré-
senter les activités du Comité.

on a Marché dans La grange
Début novembre, le salon de la 
puériculture et du jouet affichait 
complet. Les visiteurs se tour-
nent de plus en plus vers des 
produits d’occasion et antici-
pent les achats de Noël, en par-
ticulier pour les jouets.

À l’école des sorciers.

Exposition d’artistes. Le marché de Noël.

:



21.

Dimanche 19 mars  : 
Vide-dressing  Salle des fêtes

Samedi 1er et dimanche 2 avril  : 
Jardins en éveil  Jardins de l’abbaye

Jeudi 13 avril  : 
Assemblée générale  Salle des fêtes

Du jeudi 18 au dimanche 21 mai  : 
Salon de peinture et sculpture  

Salle des fêtes

Samedi 3 juin  : Fête du village  
Esplanade de la mairie

Dimanche 4 juin  : Vide-grenier 
Expo deux-roues motorisés   

Esplanade de la mairie

Mardis 6, 13, 20, 27 juin  : 
Marchés d’artisans et de 

producteurs Esplanade de la mairie

Dimanche 18 juin  : 
Armada Bords de Seine

prograMMe du preMier seMestre 2023 

Le marché de Noël de notre vil-
lage attirant toujours plus d’ex-
posants nous avons dû, cette 
année encore, l’étendre sur la 
Grange. Nous réfléchissons 
néanmoins à regrouper le tout à 
la salle des fêtes avec une exten-
sion de barnum chauffé et par-
queté, mais ceci représente bien 
sûr un coût supplémentaire… 
Projet à l’étude. Un grand merci 
à Marie et Benjamin Legrand (et 
leur chevaux !) qui ont bravé la 
pluie et le froid pour assurer les 
navettes entre les deux sites.

LanceMent réussi pour Le 
viLLage de noëL
Enfin, le «  petit  dernier  » du 
Comité des fêtes, nouvelle ani-
mation dans notre programme 
2022 : le village de Noël. Un 
samedi après-midi que nous 
voulions aussi convivial qu’un 
mardi de juin. Au vu de la foule 
rassemblée à cette occasion, 
nous pouvons considérer que 
c’est une parfaite réussite et 
nous remercions tous les Bos-
chervillais et voisins qui ont 
répondu présents à cette pre-
mière ainsi que la paroisse et 
les enfants qui ont participé 
avec brio au concours de pâtis-
serie. Sans oublier le Père Noël 

qui a accueilli tout l’après-midi 
des enfants émerveillés par sa 
présence. 

Merci à la mairie qui nous 
apporte son soutien ainsi qu’au 
personnel municipal pour son 
aide précieuse.
Nous nous accordons maintenant 
une trêve hivernale au cours de 
laquelle nous devrons réfléchir et 
préparer l’année 2023.
Je tiens à remercier les 
membres du Comité des fêtes 
qui s’investissent sans compter 
pour le bon déroulement de ces 
animations et je sais combien 
cette fonction peut être éner-
givore ! Sachez que nous avons 
à cœur de maintenir et déve-

lopper ces manifestations afin de 
satisfaire le plus grand nombre 
d’entre vous. Et les nouvelles 
recrues sont bien sûr toujours 
les bienvenues !
Enfin, je souhaite rendre hom-
mage aux membres de notre 
équipe qui nous ont quittés en 
2022, Christian Queval et Daniel 
Halotel. Leur attachement à 
la commune, leur dynamisme, 
leur investissement au sein du 
Comité des fêtes ont témoigné 
de leur générosité et de leur 
altruisme et méritent notre pro-
fond respect. J’adresse mes 
pensées les plus chaleureuses 
à leurs familles.

Annette foucart, présidente

Le Père Noël et les bénévoles du Comité des fêtes, vin chaud, confitures, gaufres et marrons chauds.
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au fil de l'amitié
le retour 
des rois
… preuve que nos retraités 
ont retrouvé leurs repères

L'

respecté la parité ! Tous les par-
ticipants sont repartis avec un lot 
grâce à la générosité des com-
merçants de Saint-Martin, Can-
teleu et Duclair. Merci à Claudine 
Bourgais qui se dépense beau-
coup pour les récolter.

chants et farandoLe
Enfin, dernière manifestation 
de l’année : le repas de Noël. Il 
a eu lieu le 5 décembre et a été 
préparé et servi par le traiteur 
La Fringale (Saint-Pierre-de-
Varengeville) dans une joyeuse 
ambiance et un joli décor. Nous 
avons mangé, ri, chanté et dansé 
la farandole. Bref, nous avons 
passé un bon après-midi. Sylvie 
Bourgais et Lucie Dorange nous 
ont fait le plaisir de leur présence.
Nous nous sommes retrouvés 
le 9 janvier pour notre assem-
blée générale suivie de la dégus-
tation de la galette des rois. Fin 
janvier, une sortie au Zénith sera 
organisée pour assister à la 
comédie musicale Je vais t’aimer 
construite sur les chansons de 
Michel Sardou.

Venez nous rejoindre, nous 
avons tous besoin de nous ren-
contrer et d’un peu de convivia-
lité en ces temps si maussades. 
Vous trouverez toujours des 
partenaires pour différents jeux, 
partenaires qui vous les appren-
dront si vous ne les connaissez 
pas. La cotisation annuelle reste 
inchangée à 20€. Nous ne vou-
lons pas nourrir l’inflation !

Nous avons une pensée pour 
ceux qui nous ont quittés ou qui 
ne sont plus en mesure d’as-
sister à nos réunions.

Arlette Thoiron, vice-présidente

Contact : françoise Pinguet, 
présidente, 02 35 32 19 64

caLendrier prévisionneL  
du preMier seMestre 2023

6 février : Jeux de société, 
dégustation de crêpes

6 mars, 3 avril, 15 mai, 5 juin : 
Jeux, goûter

année 2022 avait mal com-
mencé puisqu’en janvier nous 
avons été privés d’assemblée 
générale mais surtout aussi 

de galette des rois… Heureuse-
ment, les mois suivants se sont 
mieux déroulés et nous avons 
retrouvé toutes nos activités 
habituelles les premiers lundis du 
mois. Nous avons partagé jeux et 
goûters traditionnels mais aussi 
quelques réunions exception-
nelles comme la dégustation de 
crêpes pour la Chandeleur et la 
sortie en car dédiée, cette année, 
à la visite d’Évreux et au déjeuner 
spectacle à la caserne Tilly. En 
juin, une dizaine d’entre nous 
sont partis pour une semaine en 
Autriche avec le club d’Hénouville.

buffet de rentrée 
Après un repos estival, la reprise 
de septembre nous a retrouvés 
autour d’un buffet campagnard, 
charcuteries et crudités prépa-
rées par la boucherie Groult, 
batavias fraîchement cueillies 
et gracieusement offertes par le 
marché de Nicolas et tartelettes 
du Fournil de Saint-Martin. Ce fut 
un bel après-midi.

un trésorier joueur
Début novembre, c’était le 
concours de dominos orchestré 
par Michel Bourgais assisté de 
Jacky Canac, avec Gérard Fon-
taine aux additions (normal, c’est 
notre trésorier, les chiffres ça 
le connaît !). Comme toujours, le 
combat fut rude mais joyeux et 
les gagnants proclamés : en tête 
ex-aequo, Danielle Charvieux et 
Alain Préaux, suivis de près par 
Pierrette Tarnac et Jean-Claude 
Charvieux. Nous avons même 

Le repas de rentrée (en haut) et celui de Noël.
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recette   
la coquilletiflette

Ingrédients
250 g de coquillettes
4 tranches de jambon
1 petit pot de crème fraîche
1/2 reblochon
Sel, poivre

Réalisation
Préparation : 5 mn / Cuisson : 20 mn

Faites cuire les coquillettes dans un grand 
volume d'eau salée.
Pendant ce temps, hachez le jambon au 
mixeur (à défaut d'un mixeur, coupez le 
jambon en petits morceaux à l'aide d'un 
couteau) et grattez la croûte du reblochon.
Dans un plat à gratin, versez les 
coquillettes préalablement égouttées 
et ajoutez le jambon haché, la crème 
fraîche, une pincée de sel et un peu de 
poivre. Mélangez le tout.
Faites des tranches de reblochon que 
vous déposez sur le dessus du plat.
Enfournez pour 15 minutes, juste le temps 
que le fromage fonde sur les coquillettes 
et c'est prêt !

labyrinthe

la page des enfants

Mon preMier se trouve au 
MiLieu du visage

Mon second est un pronoM 
personneL

Mon tout toMbe du cieL

charade  
de l'hiver

Matériel 
Chaussettes (une blanche 
et une colorée)
Élastiques
Riz ou semoule
Ciseaux
Feutres
Yeux mobiles

Utilise une chaussette 
blanche, place-la dans un 
verre haut.
Remplis la chaussette 
avec du riz, ferme-la avec 
un élastique ou un nœud.

Place un élastique au 
milieu pour créer la tête et 
le ventre.
Avec la seconde 
chaussette, fais 
un nœud et coupe 
le surplus.
Conserves-en 
un bout pour y 
découper une 
petite écharpe.
Place le bonnet et 
l’écharpe.
Colle les yeux, 
dessine les détails 

de la bouche, des boutons 
sur le ventre, etc.
Et voilà le résultat.

Pour les plus grands
Holly Webb  Rose
Éditions Flammarion
Rose quitte son orphelinat 
pour travailler au service 
du célèbre magicien, Mr 
Fountain. Une drôle de 
vie commence : formules, 
potions, mais surtout, 
une maison dans laquelle 

À  lirePour les petits
Aurianne 
Lallemand
Petite taupe, 
ouvre-moi ta 
porte
Éditions Auzou
Alors que le 

froid et la neige s'abattent sur la forêt, 
des animaux frappent à la porte de la 
petite taupe qui les accueille dans sa 
chaumière...

il se passe des choses 
étranges. Un jour, Rose 
réalise qu’elle n’est pas une 
petite fille comme les autres 
et qu’elle aussi maîtrise la 
magie… Alors, quand des 
orphelins disparaissent 
mystérieusement, Rose 
n’hésite pas à se servir de 
ses pouvoirs… Ré
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Bricolage   
les bonhommes de neige




